
证券代码：002908                              证券简称：德生科技 

广东德生科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2021-004 

投资者关系活动类别 

 

 

 

 特定对象调研 □分析师会议 

□媒体采访   业绩说明会 

□新闻发布会 路演活动 

□现场参观 

□其他  

参与单位名称 睿远基金、华泰证券、国盛证券、广发证券、三头牛基金、云

禧基金、黑翼资产、中银粤财 

时间 2021 年 5月 25 日 15:00-17:00 

地点 公司会议室 

上市公司接待人员姓名 副总经理兼董事会秘书、财务总监陈曲女士 

投资者关系活动主要内

容介绍 

 

 

 

问题 1：从 2020 年年报中看出，“一卡通及 AIoT 应用”和“人

社运营及大数据服务”收入增速较快，而“传统社保卡及读写

设备”收入占比只有 40%以下，请问这些数据变化的主要因素

是哪些？ 

答：您好，公司从 2020 年年报开始使用新的收入结构分类，

“传统社保卡及读写设备”包括第二代金融社保卡以及传统读

卡器设备，随着第三代社保卡的陆续发行，公司传统业务的收

入也呈逐步下滑的趋势；“一卡通及 AIoT 应用”包括第三代

社保卡、终端设备、及三代卡加载的各类应用功能和服务；“人

社运营及大数据服务”包括就业大数据服务、社保金融服务、



C 端智能客服、农村电商运营服务等人社运营服务业务；基于

公司近两年不断打造的各类应用场景，随着服务合同签订数量

的增加，以及上半年服务标杆项目的形成，预计今年“一卡通

及 AIoT 应用”和“人社运营及大数据服务”业务的营业收入

会有逐步上升趋势。感谢您的关注！ 

 

问题 2：发行三代卡的主体由政府转变成银行，不像二代卡通

过行政单位强制推广，相较于二代卡的发卡速度是否会有很大

差距？银行发行三代社保卡的动力是哪些？ 

答：您好，发行二代社保卡时的付费主体是银行，二代社保卡

从 2010 年开始发卡，直到 2014~2015 年十二五规划前才形成

发卡高峰期，目前政府在力推发行第三代社保卡，对于银行来

讲，在打造社保卡各类应用场景和服务的过程中，银行能够获

客且能活客，所以三代卡的发卡银行会比二代卡的发卡银行

多，是银行在获取发卡份额上的重新分配；三代卡已逐步发展

成为市民卡、城市卡、民生卡，而不只是一张简单的社保卡，

覆盖范围更广，银行获取客户的积极性会更高。感谢您的关注！ 

 

问题 3：随着发卡规模变大，后期是否会因为市场成本下降，

从而使毛利率和单价提高？ 

答：您好，由于社保卡叠加的服务增加，附加值提高了，虽然

没有采集的成本，但是运营服务需要接入很多的接口，提供更

多的政务功能，加上芯片的容量也增大了，所以毛利率基本会

持平。感谢您的关注！ 

 

问题 4：卡和设备银行是分开付费的吗？社保卡的招标是人社



部门还是银行？ 

答：您好，卡、设备和系统都是分开招标的，每一块业务德生

都会碰到自己的友商，德生具备的先发优势在于我们是“民生

综合运营服务商”，每一项具体的业务公司都可以做；社保卡

大部分是人社部门统一招标，从二代卡开始，人社部门会分别

招标入围银行和入围卡商。感谢您的关注！ 

 

问题 5：在银行客户的拓展上公司有什么规划？ 

答：您好，公司通过新的应用服务促进持卡人主动换发卡，原

有银行可粘住原有客户，其他银行可获取新的客户；后续公司

做好服务叠加、及运营维护，与银行保持深度合作。感谢您的

关注！ 

 

问题 6: 三代卡在每个城市的场景应用差异是否会很大？ 

答：您好，会存在以不同场景切入、再不断叠加服务的情况，

但后续应用范围会逐步统一化；例如目前在安徽亳州市推广的

是以社保卡作为景区场景管理的载体，实现社保卡能在景区实

名认证+门票购买等小额消费；在广东东莞推广的是以社保卡

作为校园一卡通，实现校园场景的应用。感谢您的关注！ 

 

问题 7: 毕节市劳动力信息数据采集服务项目如何运营？是否

具有可持续性？ 

答：您好，毕节项目首先从劳动力信息调查开始，通过对多部

门的数据进行融合、比对，为政府提供精准的就业数据，实现

政府对就业人口的动态化管理，并赋能当地的人力资源企业，

后续将定期更新数据，保持数据全面、鲜活，并收取服务费。



感谢您的关注！ 

 

问题 8：公司定增的 5 个亿主要是做哪方面投入？ 

答：您好，一方面是加强营销网络建设，随着“一卡通及 AIoT

应用”和“人社运营及大数据服务”业务的发展，公司需要打

造更大规模的营销网络，对各个城市进行深度服务；另一方面

是加强德生城市中台的建设，让各项运营服务都逐步标准化，

所以公司的研发投入需要加大。感谢您的关注！ 

 

问题 9: 公司未来 3~5 年的发展方向是什么？ 

答：您好，基于公司在社保行业深耕 20 多年，未来主要是以

社保卡为载体，拓展民生综合服务，持续以 G 端政府、B 端银

行和第三方企业、C 端个人用户为中心；并通过服务的平台孵

化更多合作伙伴共同成长，形成一个社保民生服务的生态圈。

感谢您的关注！ 

 

问题 10: 公司的场景化建设是否有更好的方式加速推广？ 

答：您好，公司在打造不同的场景，会与对应的场景服务商进

行合作推广，例如通过与数字文旅服务商“畅游宝”（广东趣

买票科技有限公司）开展社保卡景区应用服务合作，实现以三

代卡为载体的智慧景区运营管理；通过与建工实名制管理服务

商“易民数据”（杭州易民数据科技有限公司）开展社保卡工

程建设场景合作，形成以三代卡为载体的农民工工资支付、培

训、就业等多项数字化运营服务；由此，公司可通过与第三方

服务商的合作加快各项场景应用的复制和推广。感谢您的关

注！ 



附件清单（如有） 无 

日期 2021 年 5月 25 日 

 

 

 

 


